

Manifiesto

Por un Sistema Educativo Libre del Acoso Escolar-Bullying

¿Quiénes Somos?

En la ciudad de Quito, el sábado 21 de septiembre de 2013, desde las 08:00 y hasta las 17:00, ciento diez jóvenes representantes de la red *Wambra Kunapak Yuyay Kuna*¹, apoyados por Visión Mundial Ecuador y de los Comités Antibullying de los colegios fiscales, municipales y particulares donde la Reina de Quito, Silvana Di Mella llevó la Campaña Un Drama que Crece en Silencio, nos reunimos en las instalaciones del Hotel Quito para compartir nuestras experiencias, frustraciones, sueños y desafíos ante la problemática del acoso escolar que lastimosamente día a día se incrementa.

¿Qué nos convoca?

Para la mayoría de los niños y las niñas, la escuela y el colegio representan el espacio donde pasamos el mayor tiempo de nuestra vida cotidiana. La función central de la escuela es educarnos, enriquecernos y protegernos, en un ámbito de respeto y ejercicio de los derechos de todos y todas. Sin embargo, aún hay escuelas y colegios donde se registran dinámicas que vulneran los principios de la Convención sobre los Derechos del Niño. Además del reporte de casos de castigos corporales, maltrato emocional y abuso sexual, también observamos un crecimiento del acoso entre pares y agresiones de estudiantes.

La violencia nos causa dolor, daño y humillación afectando nuestro aprendizaje, desarrollo y futuro.

¿Por qué nos reunimos?

Nosotros, los jóvenes, sentimos el peso del acoso escolar en carne propia, sea que seamos o hayamos sido víctimas, testigos o, en algunos casos, victimarios, y por eso queremos promover que se elimine la violencia en nuestras escuelas y colegios.

La violencia psicológica contra los niños, niñas y adolescentes ha crecido, en especial aquellas formas asociadas al uso de medios de comunicación y redes sociales. Esto dificulta la relación con nuestros padres, madres, compañeros, docentes y autoridades del sistema educativo². Esta realidad, presente en todos los países del mundo, refleja los enormes desafíos que deben enfrentar los Estados y las sociedades para hacer realidad la Convención sobre los Derechos del Niño en todas sus dimensiones.

¹ "Red de Integración Juvenil Wambra Kunapak Yuyay Kuna" es una iniciativa regional, impulsada por Visión Mundial Ecuador.

² Para mayor información ver Estudio Mundial sobre la Violencia contra los Niños, presentado en 2006 ante la Asamblea General de las Naciones Unidas. Disponible en: http://www.unicef.org/lac/Informe_Mundial_Sobre_Violencia.pdf. Adicionalmente se puede ver Violencia Escolar en América Latina y el Caribe, Superficie y fondo, disponible en http://www.unicef.org/lac/violencia_escolar_OK.pdf.

Ecuador es un Estado de derecho, y muchas de nuestras leyes abordan el tema de la violencia³. Sin embargo, lamentamos que el tema del acoso escolar no se trate en la magnitud que nosotros lo vivimos.

¿Cómo nos sentimos?

Como jóvenes participantes de nuestro sistema educativo nos sentimos angustiados, tensos preocupados e inseguros. La impotencia, la ira y el miedo por nuestra integridad física y psicológica se repiten en todos los planteles, sin importar nuestro nivel socioeconómico. Queremos poner un alto al acoso escolar, queremos romper el silencio.

Nos sentimos mal al comprobar que el problema se presenta con mayor fuerza en los colegios urbanos que en los rurales.

Nos sentimos indignados cuando las autoridades de nuestros colegios no hacen nada frente al problema, por desconocimiento, impotencia o falta de interés. También hemos comprobado que los Códigos de Convivencia no se cumplen, y además no incluyen un tratamiento específico para el acoso escolar. Así el problema persiste y crece.

Nos molesta que los profesores estén desinformados sobre el acoso escolar, y no tomen en serio nuestras preocupaciones cotidianas. Los maestros no nos ayudan a buscar soluciones. Nuestros padres, cuando se enteran del problema, se angustian y sufren ya que no saben cómo ayudarnos, y el cambiarnos de plantel educativo no resuelve nuestra situación. Todo esto afecta nuestra autoestima, el compañerismo y nuestra relación con los demás, y en lugar de disfrutar de la edad escolar, se vuelve una pesadilla.

¿Qué exigimos de nuestras autoridades?

Ante lo expuesto, exigimos al Gobierno Nacional, al Ministerio de Educación y otros Ministerios Sectoriales, a la Asamblea Nacional y al Municipio del Distrito Metropolitano de Quito, que activen la ruta institucional para la prevención y el tratamiento de los casos de acoso escolar, creando comités interdisciplinarios de prevención de la violencia en los planteles educativos. Estos comités deben ser espacios de apoyo integral para todos los involucrados en esta problemática. Y debemos contar con una política clara del acoso escolar en los Códigos de Convivencia de nuestros planteles educativos.

Exigimos que nuestras autoridades decidan iniciar estudios serios sobre el acoso escolar, para contar con estadísticas claras sobre el número de casos y los distintos tipos que se registran en el Ecuador.

Exigimos que los maestros atiendan nuestros problemas, presten más atención al alumnado ya que ellos son los llamados a detectar casos de bullying, que tengan la adecuada capacitación y sepan cómo tratar de buena manera a sus alumnos, sin ser ellos mismos generadores de violencia en las aulas.

³ Por ejemplo, podemos mencionar la Constitución de la República, la—Ley Orgánica de Educación Intercultural, el—Reglamento a la Ley Orgánica de Educación Intercultural, el—Código de la Niñez y Adolescencia y el—Acuerdo Ministerial 182 MINEDUC.

Queremos que nosotros y nuestros padres conozcamos en detalle que es el acoso escolar, como prevenirlo, como denunciarlo, como tratarlo.

Les comprometemos a establecer relaciones de respeto mutuo en el ámbito de nuestras escuelas y colegios. Y esa es una tarea donde todas las partes debemos involucrarnos, ya que JUNTOS PODEMOS PARAR EL BULLYING.

¿A qué nos comprometemos?

Nos comprometemos a compartir el mensaje por una educación libre de acoso escolar, a buscar los medios y los recursos para difundir este mensaje y proponer soluciones.

Nos comprometemos a cambiar y practicar con el ejemplo, a buscar ayuda para los acosados y acosadores en las instituciones apropiadas. Donde las relaciones están dominadas por el acoso escolar, todos somos perdedores, todos somos víctimas y todos sufrimos.

Nos comprometemos a mejorar nuestros conocimientos sobre el tema. Fomentaremos encuentros entre quienes hacemos el sistema educativo para aprender a tolerarnos, a buscar soluciones, a incentivar el respeto mutuo, a generar y crear conciencia.

Nos comprometemos a exigir, con firmeza no violenta, respeto para nosotros, para las víctimas, pero también mostraremos respeto por los victimarios, sabiendo que ellos y ellas también han sido víctimas en otros momentos de sus vidas.

Nos comprometemos a no quedarnos callados.

**¡no me quedo callado. . .
juntos podemos
parar el bullying!**

**NO ME QUEDO
CALLADO**

**JUNTOS PODEMOS
PARAR EL BULLYING**